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КОМПАРАТИВНЫЙ АНАЛИЗ МОДЕЛЕЙ НАЦИОНАЛЬНЫХ ИННОВАЦИОННЫХ  

СИСТЕМ ЕВРОПЫ 

 

Афанасьев А.И., Российский государственный педагогический университет им. А.И. Гер-

цена 

Филиппов М.А., Санкт-Петербургский государственный экономический университет  

Корнекова С.Ю., д.г.н, профессор, Санкт-Петербургский государственный экономический 

университет  

 
Аннотация: в центре внимания авторов - сфера научно-исследовательских и опытно-конструкторских работ и ее 
влияние на экономику европейских стран. Рассматриваются европейские модели национальных инновационных 
систем с их особенностями и механизмами внедрения инноваций, а также инновационная политика на наднацио-
нальном уровне. Оценивается уровень развития НИОКР в европейских странах, его влияние на их экономику, 
конкурентоспособность и производительность труда. Характеризуются наиболее инновационные отрасли эконо-
мики, к которым тяготеют патенты. 
Ключевые слова: научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы (НИОКР), национальные иннова-
ционные системы (НИС), расходы на НИОКР, наука, инновации, патенты, конкурентоспособность, европейские 
страны. 
 
Abstract: the authors focus on research and development (R&D) and it impaction economies of European countries. 
The article considers European models of national innovation systems with their specific features and mechanisms of 
implementation of innovations, as well as innovation policy at supranational level. The level of development of R&D in 
European countries and its influence on their economy, competitiveness and labor productivity are evaluated. The most 
innovative sectors of the economy with the highest number of patents are also characterized. 
Keywords: research and development (R&D), national innovation systems (NIS), R&D expenditure, science, innova-
tions, patents, competitiveness, European countries. 
 

 

ФОРМИРОВАНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОЛИТИКИ РАЗВИТИЯ  

ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОГО ЭКСПОРТА РЕГИОНА В УСЛОВИЯХ САНКЦИОННЫХ 

ОГРАНИЧЕНИЙ ЗАПАДНЫХ СТРАН (НА ПРИМЕРЕ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН) 

 

Ахметов Т.Р., к.э.н., старший научный сотрудник, Институт социально-экономических ис-

следований Уфимского федерального исследовательского центра Российской академии 

наук 

 
Аннотация: Статья посвящена вопросам развития высокотехнологичного экспорта регионов России в условиях 
ограничивающего и сдерживающего воздействия на него санкционных ограничений западных стран. Цель: выра-
ботка концепции государственной политики региона по развитию высокотехнологичного экспорта.  Результат 
исследования: выявлен потенциал сотрудничества с новыми партнерами и разработаны приоритеты и направле-
ния расширения сотрудничества в развитии высокотехнологичного экспорта. 
Ключевые слова: санкции, высокотехнологичный экспорт, импортозамещение, государственная политика. 
 
Abstract: The article is devoted to the development of high-tech exports of Russian regions in the context of the re-
strictive and deterrent impact on it of the sanctions restrictions of Western countries. Purpose: development of the con-
cept of the state policy of the region on the development of high-tech exports. The result of the study: the potential for 
cooperation with new partners was identified and priorities and directions for expanding cooperation in the develop-
ment of high-tech exports were developed. 
Keywords: sanctions, high-tech exports, import substitution, government policy. 
 

 
 

АНАЛИТИКА   ПРОБЛЕМЫ СОЗНАНИЯ В РЕТСПЕКТИВЕ И ПЕРСПЕКТИВЕ 

 

Бочаров А.Б., к.филос.н., доцент, Российская академия народного хозяйства и государ-

ственной службы при Президенте РФ 

Баранов Б.А., Российская академия народного хозяйства и государственной службы при 

Президенте РФ 

 
Аннотация: В статье идет речь о ключевой проблеме философии – проблемы сознания. Самой «скандальной про-
блеме» философии. Проблеме, которая имеет как интересную историю, так и не менее интересные экспликации в 
современном философском дискурсе. Констатируется, что классические представления о сознании, как функции 
отражения безнадежно устарели. Предъявляется тезис о том, что классическая модель сознания, предложенная 
Р. Декартом, известная как «психофизиологический дуализм», нуждается в переосмыслении. Она не релевантна 
современному проблемно-предметному полю как современной философии, так и современной когнитивистике. 
Современная когнитивистика на основе многих демонстрирует, что в принятии решений участвуют разные «я». 
Наше «я» не унитарно, а представляет совокупность разных «суб-я».  Выдвигается гипотеза о эпистемологиче-



Евразийское пространство: экономика, право, общество, № 3 2023г. 
 

4 

ской ценности и методологической конструктивности использования этой гипотезы в качестве применения ре-
кламных и маркетинговых коммуникаций, повышения их эффективности.  Методологической базой статьи явля-
ются разработки отечественных и зарубежных философов и ученых, специализирующихся в этой области. 
Ключевые слова: мышление, модель, сознание, метасознание, рациональность, эпистемология, субъективность, 
объективность, когнитивистика, дуализм. 
 
Abstract: The article deals with the key issue of philosophy - the problem of consciousness. The most "scandalous 
problem" of philosophy. The issue that has both an interesting history and no fewer interesting explications in modern 
philosophical discourse. It is stated that the classical concepts of consciousness as a function of reflection are hopeless-
ly outdated. The thesis is presented that the classical model of consciousness proposed by R. Descartes, known as 

"psychophysiological dualism", needs to be rethought. It is not relevant to the modern problem-subject field of both 
modern philosophy and modern cognitive science. A hypothesis is put forward about the epistemological value and 
methodological constructiveness of using K. Gödels Theorem as an analytical tool for solving the above-mentioned 
problem. The methodological basis of the article is the development of domestic and foreign philosophers and scientists 
specializing in this area. 
Keywords: thinking, model, consciousness, metacognition, rationality, epistemology, subjectivity, objectivity, cognitive 
science, dualism. 
 
 
 

СИСТЕМА ВНУТРЕННЕГО КОНТРОЛЯ В ОРГАНИЗАЦИЯХ-ЗАСТРОЙЩИКАХ НА 

СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ 

 

Бочков П.В., к.э.н., доцент, Уральский институт управления - филиал ФГБОУ ВО РАНХиГС 

при Президенте РФ 

Сидоров Ю.В., к.ю.н., доцент, Уральский институт управления - филиал ФГБОУ ВО РАН-

ХиГС при Президенте РФ 

Блинова Е.А., Уральский институт управления - филиал ФГБОУ ВО РАНХиГС при Прези-

денте РФ 

 
Аннотация: Система внутреннего контроля является ежегодной обязанностью аудиторской проверки. Для этого 
необходим штат квалифицированных бухгалтеров и юристов, иных лиц, ответственных за внутренний контроль, 
правила раскрытия отчетности. Операции по эскроу-счетам, регистрация договоров долевого участия в Росре-
естре, необходимость размещения бухгалтерской отчетности в Единой информационной системе в сфере жилищ-
ного строительства (ЕИСЖС) также являются особенностью деятельности застройщиков. Таким образом, умень-
шаются риски финансово-хозяйственной деятельности и несвоевременности сдачи объектов строительства в экс-
плуатацию. 
Ключевые слова: эскроу-счет, система внутреннего контроля, меры поддержки, квалифицированные специали-
сты, санкционные условия, строящееся жилье, Единая информационная система в сфере жилищного строитель-
ства. 
 
Abstract: The internal control system is an annual audit responsibility. This requires a staff of qualified accountants and 
lawyers, other persons responsible for internal control, reporting disclosure rules. Escrow account transactions, regis-
tration of equity participation agreements with Rosreestr, the need to place accounting statements in a Unified Infor-
mation System in the field of housing construction (EISWS) are also a feature of the activities of developers. Thus, the 
risks of financial and economic activity and the untimely commissioning of construction projects are reduced. 
Keywords: escrow account, internal control system, support measures, qualified specialists, sanctions conditions, hous-
ing under construction, Unified information system in the field of housing construction. 
 
 
 

СУЩНОСТЬ, ФУНКЦИИ И РОЛЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА В СОВРЕМЕННОЙ 

ФИНАНСОВОЙ СИСТЕМЕ 

 

Величко С.Ю., Ульяновский государственный университет 

Федоров П.А., Ульяновский государственный университет 

Кузнецова В.И., Ульяновский государственный университет 

Домнина В.А., Ульяновский государственный университет 

Нуретдинова Ю.В., к.э.н., доцент, Ульяновский государственный университет Россия 

 
Аннотация: Предпринимательство играет главную роль в развитии общества, а также в динамике экономики 
страны. При этом взаимодействие между предпринимательским сектором, экономикой страны и обществом неод-

нозначно. В данной статье рассмотрены функции предпринимательства и проблемы, с которыми связана реали-
зация предпринимательства в период становления и развития рыночной экономики России. Главным критерием 
эффективной дееспособности современного предприятия является умение руководства анализировать, прогнози-
ровать, проводить профилактику, разумно контролировать и эффективно управлять рисками, опираясь при этом 
на строго научную основу. Риск напрямую зависит от эффективности, обоснованности и своевременности управ-
ленческих решений. 
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Ключевые слова: сущность предпринимательства, роль предпринимательства, функции предпринимательства, 
деятельность предприятия, экономика, бизнес, функции, предпринимательская деятельность, виды предпринима-
тельства. 
 
Abstract: Entrepreneurship plays a major role in the development of society, as well as in the dynamics of the countrys 
economy. At the same time, the interaction between the business sector, the countrys economy and society is ambigu-
ous. This article discusses the functions of entrepreneurship and the problems associated with the implementation of 
entrepreneurship during the formation and development of the market economy of Russia. The main criterion for the 
effective capacity of a modern enterprise is the ability of management to analyze, predict, prevent, reasonably control 
and effectively manage risks, while relying on a strictly scientific basis. The risk directly depends on the effectiveness, 

validity and timeliness of management decisions. 
Keywords:  words: the essence of entrepreneurship, the role of entrepreneurship, the functions of entrepreneurship, 
enterprise activity, economy, business, functions, entrepreneurial activity, types of entrepreneurship. 
 
 
 

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ ЭФФЕКТИВНОСТИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ТАМОЖЕННЫХ ОРГАНОВ 

ПРИ ПРОВЕДЕНИИ ТАМОЖЕННОГО КОНТРОЛЯ 

 

Гудкова О.В., к.э.н., доцент, Брянский государственный университет имени академика 

И.Г. Петровского 

Севрюкова С.В., к.э.н., старший преподаватель, Брянский филиал Российского экономи-

ческого университета им. Г.В. Плеханова 

 
Аннотация: Статья посвящена эффективности деятельности таможенных органов при проведении таможенного 
контроля. Дан анализ статистических данных внешнеторговой деятельности и показателей таможенного кон-
троля. Особое внимание было уделено фактам выявления правонарушений участниками ВЭД таможенного зако-
нодательства. В статье раскрыта важность совершенствования результатов таможенного контроля в части обес-
печения полноты и своевременности уплаты таможенных платежей в доходную часть федерального бюджета гос-
ударства. 
Ключевые слова: ФТС, таможенный контроль, участники ВЭД, СУР. 
 
Abstract: The article is devoted to the effectiveness of the activities of customs authorities in the course of customs 
control. The analysis of statistical data of foreign trade activity and indicators of customs control is given. Particular 
attention was paid to the facts of detection of violations by participants in foreign economic activity of the customs leg-
islation. The article reveals the importance of improving the results of customs control in terms of ensuring the com-
pleteness and timeliness of payment of customs payments to the revenue side of the federal budget of the state. 
Keywords: FCS, customs control, participants in foreign economic activity, SUR. 
 
 
 

СОПОСТАВЛЕНИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ВЫГОД ОТ ЭКСПОРТА РОССИЙСКОГО ГАЗА ПО 

УКРАИНСКОЙ ГАЗОТРАНСПОРТНОЙ СИСТЕМЕ И «ТУРЕЦКОМУ ПОТОКУ» 

 

Емелин А.А., Финансовый университет при Правительстве РФ 

 
Аннотация: В данной статье осуществляется сравнительный анализ экономических показателей экспорта россий-
ского газа по украинской газотранспортной системе и по «Турецкому потоку». В работе применяются методы фи-
нансового моделирования и анализа статистических данных. На первом этапе осуществляется расчет ставок 
транзита через Украину и Турцию, на втором – производится оценка удельных балансовых затрат, на третьем 
этапе рассчитывается свободный денежный поток для украинского и турецкого маршрутов поставок газа в Евро-
пу в ретроспективном, текущем и прогнозном периодах. Сделаны выводы о высокой рентабельности использова-
ния «Турецкого потока», но текущая внешнеполитическая обстановка ведет к экономической нецелесообразно-
сти использования данного маршрута. 
Ключевые слова: российский газ, экспорт, транзит, транзитный тариф, операционные затраты, «Южный поток», 
«Турецкий поток». 
 
Abstract: This article provides a comparative analysis of the economic indicators of Russian gas exports through the 
Ukrainian gas transportation system and the Turkish Stream. The methods of financial modeling and statistical data 
analysis are used in the work. At the first stage, transit rates through Ukraine and Turkey are calculated, at the second, 
unit balance costs are estimated, at the third stage, free cash flow is calculated for the Ukrainian and Turkish gas sup-
ply routes to Europe in retrospective, current and forecast periods. Conclusions are drawn about the high profitability of 
using the Turkish Stream, but the current foreign policy situation leads to the economic inexpediency of using this 
route. 
Keywords: Russian gas, export, transit, transit tariff, operating costs, South Stream, Turkish Stream. 
 
 
 

КАДРОВЫЕ РИСКИ И ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ КАПИТАЛ В СОВРЕМЕННОЙ ОРГАНИЗАЦИИ 

 

Ершова Н.А., к.э.н., доцент, Дипломатическая академия МИД России 
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Моисеев А.В., к.воен.н., профессор, Дипломатическая академия МИД России 

 
Аннотация: Статья посвящена актуальной проблеме анализа развития человеческого капитала как ключевого 
фактора экономического роста организации, с учетом кадровых рисков. Авторы предлагают на основе рассмот-
ренного комплекса условий формирования кадровых рисков и установленной классификацией рисков, характе-
ристику видов риска в механизме управления человеческого капитала. Также рассмотрены, альтернативы управ-
ления рисками, как необходимый элемент в системе координации роста человеческого капитала   и   развития 
организации, усиления ее конкурентоспособности.  
Ключевые слова: человеческий капитал, кадровые риски, классификация рисков, кадровая безопасность. 
 
Abstract: The article is devoted to the actual problem of analyzing the development of human capital as a key factor in 
the economic growth of an organization, taking into account personnel risks. The authors propose, on the basis of the 
considered set of conditions for the formation of personnel risks and the established classification of risks, to character-
ize the types of risk in the mechanism of human capital management. Also considered are risk management alterna-
tives as a necessary element in the system of coordinating the growth of human capital and the development of the 
organization, strengthening its competitiveness. 
Keywords: human capital, personnel risks, risk classification, personnel security. 
 
 
 

МОДЕЛИРОВАНИЕ    ВОЗНИКНОВЕНИЯ   БИФУРКАЦИЙ ПРИ НЕЛИНЕЙНОМ  

ВЗАИМОДЕЙСТВИИ  АГЕНТОВ 

 

Катаргин Н.В., к.физ.-мат.н., доцент, Финансовый университет при Правительстве Рос-

сийской Федерации 

 
Аннотация: Рассмотрены две модели систем с нелинейными связями элементов (экономических агентов): два 
взаимодействующих агента и система, состоящая из производителей продукции, криминала и власти. Системы 
находятся в состоянии, близком к переходу в новое фазовое состояние – бифуркации, катастрофе, и подвергают-
ся слабым случайным возмущениям.  Время бифуркации предсказать невозможно. 
Ключевые слова: Социально-экономические системы, нелинейные дифференциальные уравнения, бифуркации.  
 
Abstract: Two models of systems with nonlinear interacnions of elements (economic agents) are considered: two inter-
acting agents and a system consisting of producers of products, criminal, and power. Here the systems are in a state 
close to transition to a new phase state – bifurcation, catastrophe, and are subject to a weak random disturbances. The 
bifurcation time cannot be predicted. 
Keywords: Socio-economic systems, nonlinear differential equations, bifurcations. 
 
 
 

СУДЕБНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЭКСПЕРТИЗА В РОССИИ: ИСТОРИЧЕСКИЙ АСПЕКТ 

 

Колпикова В.С., Ульяновский государственный университет 

Коннова В.А., Ульяновский государственный университет 

Сорокина М.Е., Ульяновский государственный университет 

Нуретдинова Ю.В., к.э.н., доцент, Ульяновский государственный университет Россия 

Нуретдинов Д., Ульяновский государственный университет 

 
Аннотация: Судебная экономическая экспертиза как самостоятельная категория судебных экспертиз получила 
развитие и совершенствование не только в ходе государственных политических и экономических мероприятий, 
но и в результате различных организационных мероприятий, направленных на создание и совершенствование 

структур, которые осуществляют эту деятельность, а также судебно-экономической деятельности ученых и спе-
циалистов, которые обосновывали ее в прошлом и в настоящее время разрабатывают ее методические и методо-
логические основы. Судебно-экономическая экспертиза - это не только наука и специальность, но и направление 
образовательной деятельности. 
Ключевые слова: судебная бухгалтерская экспертиза, судебная экономическая экспертиза, специальные бухгал-
терские познания, судебная бухгалтерия, Институт государственных бухгалтеров-экспертов, Федеральный закон 
«О государственной судебно-экспертной деятельности». 
 
Abstract: Forensic economic expertise as an independent category of forensic expertise has been developed and im-
proved not only during state political and economic events, but also as a result of various organizational measures 
aimed at creating and improving the structures that carry out this activity, as well as the forensic economic activities of 
scientists and specialists who have justified it in the past and are currently developing its methodological and methodo-
logical foundations. Forensic economic expertise is not only a science and specialty, but also a direction of educational 
activity. 
Keywords: forensic accounting expertise, forensic economic expertise, special accounting knowledge, forensic account-
ing, Institute of State Accountants-experts, Federal Law "On State forensic expertise". 
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КРЕСТЬЯНСКОЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОЕ ПРАВО В РОССИИ ЧЕРЕЗ ПРИЗМУ  

ПОЛИТИЧЕСКИХ РЕАЛИЙ (НА ПРИМЕРЕ КУРСКОГО КРАЯ) 1920-1930-Х ГГ. 

 

Пенькова А.Н., к.и.н., доцент, Юго-Западный государственный университет 

Кузнецова Т.Л., к.и.н., доцент, Юго-Западный государственный университет 

Евстратов Н.А., Юго-Западный государственный университет  

Выходцева А.В., Юго-Западный государственный университет  

Балашов К.Г., Юго-Западный государственный университет 

 
Аннотация: в статье проведен анализ нормативно-правовых актов и архивных материалов 1920-1930-х гг., кото-
рый показал, что возникновение колхозного права в России и его развитие связано с воплощением в жизнь идео-
логии марксизма о производственном кооперировании крестьянских хозяйств. В процессе работы над статьей 
были использованы общенаучные методы: систематизация, анализ, синтез, а также специально-исторические 
методы: статистический, историко-сравнительный и структурно- функциональный анализ. Проведя анализ, авто-
ры пришли к выводу, что НЭП в значительной степени преобразил все стороны жизни российского общества, в 
том числе и социальную структуру, но в рамках НЭПа не был выработан механизм согласования и взаимной увяз-
ки различных групповых интересов и определения на этой основе главенствующего, общенародного интереса. 
Ключевые слова: коллективизация, колхозное право, кооперация, крестьянство, новая экономическая политика 
(НЭП), социалистическая собственность, сельхохналог. 
 
Abstract: the article analyzes normative legal acts and archival materials of the 1920s-1930s, which showed that the 
emergence of collective farm law in Russia and its development is associated with the implementation of the ideology 
of Marxism about the production cooperation of peasant farms. In the process of working on the article, general scien-
tific methods were used: systematization, analysis, synthesis, as well as special historical methods: statistical, histori-
cal-comparative and structural-functional analysis. After analyzing, the authors came to the conclusion that the NEP 
has largely transformed all aspects of the life of Russian society, including the social structure, but within the frame-
work of the NEP, a mechanism for coordinating and mutually linking various group interests and determining on this 
basis the dominant, national interest has not been developed. 
Keywords: collectivization, collective farm law, cooperation, peasantry, new economic policy (NEP), socialist property, 
agricultural tax. 
 
 
 

ТЕХНИКО-ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ЦЕЛЕСООБРАЗНОСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ  

ГИДРАВЛИЧЕСКОГО ДОМКРАТИРОВАНИЯ ДЛЯ ИСПРАВЛЕНИЯ КРЕНОВ ЗДАНИЙ 

 

Преснов О.М., к.тех.н., доцент, Сибирский Федеральный университет 

Гаврилов А.А., Сибирский Федеральный университет  

Воронин М.А., Сибирский Федеральный университет  

Грязев В.А., Сибирский Федеральный университет  

 
Аннотация: В данной статье рассматриваются способы исправления кренов зданий с применением гидравличе-
ского домкратирования. В материале статьи приведены сведения об основных типах гидродомкратов, инноваци-
онных решениях для контроля и автоматизации процессов, произведена оценка технико-экономической целесо-
образности и эффективности применения гидравлического домкратирования. 
Ключевые слова: Гидравлическое домкратирование, аварийное состояние, неравномерная осадка, крен здания, 
сверхнормативные деформации. 
 
Abstract: This article discusses ways to correct the rolls of buildings using hydraulic jacking. The article provides infor-
mation about the main types of hydraulic jacks, innovative solutions for control and automation of processes, an as-
sessment of the technical and economic feasibility and effectiveness of the use of hydraulic jacking. 
Keywords: Hydraulic jacking, emergency condition, uneven draft, building roll, excessive deformations. 
 
 
 

ФОРМИРОВАНИЕ МОДЕЛЕЙ ВЕРИФИКАЦИИ НЕФИНАНСОВОЙ ОТЧЕТНОСТИ В  

ЗАВИСИМОСТИ ОТ ВИДОВ ЕЕ ЗАВЕРЕНИЯ 

 

Пшмахова М.И., к.э.н., доцент, Армавирский государственный педагогический  

Осипова Р.Г., преподаватель, Армавирский государственный педагогический университет  

 
Аннотация: В статье был приведен обзор используемых терминов по независимой оценке нефинансовой отчетно-
сти в нормативно-правовых актах и международных стандартах. Авторами проведено сравнение понятий верифи-
кации и подтверждения (заверения) нефинансовой отчетности коммерческих организаций. Исходя из полученных 
выводов, проанализированы определение понятия верификации, представленное различными исследователями. 
В статье авторами была представлена процедура верификации нефинансовой отчетности коммерческих органи-
заций. Исходя из представленной процедуры верификации нефинансовой отчетности коммерческих организаций, 
авторами были выделены модели верификации нефинансовой отчетности в зависимости от вида заверения. В 
зависимости от различных признаков классификации можно выделять различные виды верификации нефинансо-
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вой отчетности, которые используются в коммерческой организации. Представленная классификация видов ве-
рификации нефинансовой отчетности коммерческих организаций приведена в данной статье. 
Ключевые слова: корпоративная отчетность, аудит нефинансовой отчетности, бухгалтерская (финансовая) отчет-
ность, верификация, заверение, уровень зрелости, коммерческие организации, модели, финансовая и нефинан-
совая информация, интегрированная отчетность. 
 
Abstract: The article provided an overview of the terms used for the independent assessment of non-financial reporting 
in legal acts and international standards. The authors compared the concepts of verification and confirmation (assur-
ance) of non-financial reporting of commercial organizations. Based on the findings, the definition of the concept of 
verification presented by various researchers is analyzed. In the article, the authors presented a procedure for verifying 

non-financial reporting of commercial organizations. Based on the presented procedure for verifying non-financial re-
porting of commercial organizations, the authors have identified models for verifying non-financial reporting, depending 
on the type of assurance. Depending on the various features of the classification, it is possible to distinguish various 
types of verification of non-financial statements that are used in a commercial organization. The presented classifica-
tion of types of verification of non-financial reporting of commercial organizations is given in this article. 
Keywords:  corporate reporting, audit of non-financial reporting, accounting (financial) reporting, verification, assur-
ance, maturity level, commercial organizations, models, financial and non-financial information, integrated reporting. 
 
 

ОСОБЕННОСТИ ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ ВОВЛЕЧЕНИЯ В ОБОРОТ 

НЕИСПОЛЬЗОВАННЫХ ЗЕМЕЛЬ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО НАЗНАЧЕНИЯ 

В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

 

Садырова М.Ю., к.и.н., доцент, Пензенский государственный университет архитектуры и 

строительства 

 
Аннотация: В статье даётся оценка правовым мерам вовлечения в оборот неиспользованных земель сельскохо-
зяйственного назначения. Сейчас необходимо продолжить процесс совершенствования законодательства в сфере 
оборота и повышения эффективности использования земель сельскохозяйственного назначения, решать пробле-
му с невостребованными земельными долями, площадь которых, по разным оценкам, составляет около 13 млн. га. 
Необходимы и другие законодательные меры, направленные на повышение эффективности использования сель-
хозземель. 
Ключевые слова: земля, неиспользованные земли, земли сельскохозяйственного назначения, использование зе-
мель, изъятие земельного участка. 
 
Abstract: The article gives an assessment of the legal measures of involvement in the circulation of unused agricultural 
land. Now it is necessary to continue the process of improving legislation in the field of turnover and increasing the 
efficiency of using agricultural land, to solve the problem of unclaimed land shares, the area of which, according to var-
ious estimates, is about 13 million hectares. Other legislative measures are also needed to improve the efficiency of 
agricultural land use. 
Keywords: land, unused land, agricultural land, land use, land acquisition. 
 
 
 

ПАРАМЕТРЫ МИКРОКЛИМАТА В ПРОИЗВОДСТВЕННЫХ ПОМЕЩЕНИЯХ 

 

Сизова Ю.В., к.биол.н., доцент, Нижегородский государственный инженерно-

экономический университет  

Борисова Е.Е., Нижегородский государственный инженерно-экономический университет  

Атопшева Н.С., Нижегородский государственный инженерно-экономический университет  

Васильева Л.А., Нижегородский государственный инженерно-экономический университет  

Шуварин М.В., Нижегородский государственный инженерно-экономический университет  

Тараканов Д.А., Нижегородский государственный инженерно-экономический университет  
 
Аннотация: Большую часть времени активной жизни человека занимает целенаправленная профессиональная 
работа, выполняемая в специфических производственных условиях, которая при несоблюдении принятых норма-
тивных требований может негативно сказаться на его работоспособности и здоровье. Отсюда следует, что боль-
шое значение для человека имеют параметры микроклимата, то есть искусственно созданные климатические 
условия в закрытых помещениях для защиты от неблагоприятных внешних воздействий и создания зоны комфор-
та, что существенно влияет на состояние здоровья работника. Поэтому параметры микроклимата должны под-
держиваться в соответствии с оптимальными параметрами на рабочем месте сотрудника. 
Ключевые слова: производственные помещения, микроклимат, работоспособность, температура, влажность, 
условия труда. 
 
Abstract: Most of the time of a persons active life is occupied by purposeful professional work performed in specific 
production conditions, which, if the accepted regulatory requirements are not met, can negatively affect his working 
capacity and health. It follows that microclimate parameters are of great importance for a person, that is, artificially 
created climatic conditions in enclosed spaces to protect against adverse external influences and create a comfort zone, 
which significantly affects the health of the employee. Therefore, the microclimate parameters must be maintained in 
accordance with the optimal parameters at the employees workplace. 
Keywords: industrial premises, microclimate, working capacity, temperature, humidity, working conditions. 
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ТЕХНОЛОГИЯ МЕТАВСЕЛЕННОЙ КАК ОДИН ИЗ СОВРЕМЕННЫХ ТРЕНДОВ  

ГОСТЕПРИИМСТВА БИЗНЕСА 

 

Хорани Нур, аспирант, Российский экономический университет (РЭУ им. Г. В. Плеханова) 

 
Аннотация: Данная статья посвящена разъяснению концепции метавселенной в бизнесе гостеприимства. Показа-
но, что сектор гостеприимства очень чувствителен к чрезвычайным ситуациям, поскольку работа полностью 
остановилась в результате полного закрытия заведений гостеприимства. В результате заведения гостеприимства 
почти два года испытывали финансовые трудности из-за закрытия, а пандемия привела к банкротству еще одно-
го подразделения и его окончательному уходу с рынка  [5]. С растущим осознанием серьезности изменения гло-
бального рабочего климата и пониманием слабых сторон в работе учреждений гостеприимства стала насущной 
потребность в новом подходе, который смягчит последствия кризисов, подобных кризису Короны, или приведет к 
получению выгоды от существование этих кризисов и приобретение большей доли рынка. Это направление — 
гостеприимство в виртуальном мире, или  гостеприимство бизнес в Метавселенной, где идея интерактивного вир-
туального мира может помочь заменить в некоторых случаях место фактического посещения, не нанося вреда 
индустрии гостеприимства в реальный мир. 
Ключевые слова:  Метавселенная, гостеприимство бизнес, Ресторанный бизнес, Технологическая инновация. 
 
Abstract: This article is devoted to explaining the concept of the metaverse in the hospitality business. Where the coro-
navirus pandemic has proven that the hospitality sector is very sensitive to emergencies, as work has completely 
stopped as a result of the complete closure of hospitality establishments. As a result, hospitality establishments experi-
enced financial difficulties due to closure for almost two years, and the pandemic led to the bankruptcy of another divi-
sion and its final exit from the market. With a growing awareness of the seriousness of the changing global work cli-
mate and an understanding of the weaknesses in the operation of hospitality institutions, there has become an urgent 
need for a new approach that will mitigate the effects of crises like the Corona crisis, or lead to capitalizing on the ex-
istence of these crises and gaining greater market share. This direction is hospitality in the virtual world, or hospitality 
business in the Metaverse, where the idea of an interactive virtual world can help replace the place of actual visit in 
some cases without harming the hospitality industry in the real world. 
Keywords: Metaverse, hospitality business, restaurant business, technological innovation. 
 
 
 

ИНФОРМАЦИОННАЯ АСИММЕТРИЯ В СОВРЕМЕННОЙ ЭКОНОМИКЕ 

 

Ху Хэсян, Казанский федеральный университет 

 
Аннотация: В статье исследуется феномен информационной асимметрии. Информационная асимметрия представ-
лена как модель информационной ситуации. Модель информационной асимметрии была преобразована в инфор-
мационное поле и подвергнута феноменологическому анализу. В статье раскрывается природа информационной 
асимметрии. В доступных определениях можно выделить ключевую характеристику асимметрии – преимущество 
субъекта над другим субъектом в чем-либо. 
Ключевые слова: асимметрия, неопределенность, информация, информационная асимметрия. 

 
Abstract: The article examines the phenomenon of information asymmetry. Information asymmetry is presented as a 
model of the information situation. The model of information asymmetry was transformed into an information field and 
subjected to phenomenological analysis. The article reveals the nature of information asymmetry. In the available defi-
nitions, one can single out the key characteristic of asymmetry – the advantage of a subject over another subject in 
something. 
Keywords: asymmetry, uncertainty, information, information asymmetry. 
 
 
 

ИССЛЕДОВАНИЕ ПОНЯТИЯ ИНФРАСТРУКТУРНОЙ СВЯЗАННОСТИ РЕГИОНАЛЬНОГО 

ПРОСТРАНСТВА 

 

Чувашова М.Н., к.э.н., доцент, Иркутский государственный университет 

 
Аннотация: Рассмотрено понятие «инфраструктурная связанность» регионального пространства в рамках про-
странственного подхода. На основе изученных подходов и показателей, характеризующих уровень развития тер-
ритории, автором предложена система оценки связанности регионального пространства, состоящая из ряда  по-
казателей развития инфраструктурного комплекса региона, которые агрегированы в однородные группы.  Разра-
ботанная система оценки инфраструктурной связанности регионального пространства позволяет дополнить суще-
ствующий пространственный подход в рамках региональной экономики.  
Ключевые слова: регион, инфраструктурная связанность, региональное пространство, система оценки инфра-
структурной связанности регионального пространства. 
 
Abstract: The concept of «infrastructural connectivity» of the regional space is considered within the framework of the 
spatial approach. Based on the studied approaches and indicators characterizing the level of development of the territo-
ry, there is proposed a system for assessing the connectivity of the regional space, consisting of a number of indicators 
for the development of infrastructure complex of a region. These indicators are aggregated into homogeneous groups. 
The developed system for assessing the infrastructural connectivity of the regional space makes it possible to supple-
ment the existing spatial approach within the framework of the regional economy.  



Евразийское пространство: экономика, право, общество, № 3 2023г. 
 

10 

Keywords: region, infrastructure connectivity, regional space, system for assessing the infrastructure connectivity of a 
regional space. 
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